

EL LÁBARO

DIARIO INDEPENDIENTE

SUBSCRIPCIÓN

Por un trimestre en Salamanca...
 Por un año...
 PAGO ADELANTADO

ANUNCIOS

Preios convencionales
 Número suelto CINCO CÉNTIMOS

Meléndez Valdés, 7, duplicado, 2.º—Teléfono 154

IMPRESIONES DEL DÍA SALAMANCA-MADRID

“El Lábaro,” en Madrid

4 de Abril de 1897.

La campaña de Cavite

No es posible distraerse a la pre-ocupación general; todo el mundo habla y todo el mundo está entusiasmado con la campaña de Cavite.

Nadie dudaba del éxito final; pero pocos creían que fuese tan rápido, ni mucho menos que se consiguiese por el desarrollo sistemático de los principios del arte de la guerra aplicados rectamente, y ejecutados con todo aplomo y limpieza.

Es asomático el valor de los soldados españoles, y lo mismo sus condiciones de frugalidad, agilidad y resistencia a todo linaje de trabajos y molestias. Las campañas de este siglo lo acreditan cumplidamente; nuestro soldado es heredero legítimo de los que pelearon con Gonzalo de Córdoba en el Garellano, con el duque de Alba en Mulberg, con el cardenal Infante en Nordlingen; ha cambiado el arcabuz por el Mauser, la pica por la bayoneta; pero su corazón es el mismo de siempre.

No ha sucedido lo propio con los jefes y generales. El tercio vive; pero ¿dónde está el maestro de campo? Vemos el ejército que triunfó en Pavía; pero ¡ay! no vemos a Leiva por ninguna parte.

En este siglo hemos tenido grandes guerrilleros; pero ningún general que sufra parangón con los que han acudido a las tropas francesas, inglesas, alemanas y rusas. El oficio de general en jefe parece haberse olvidado en esta tierra clásica de los estrategas en otros días gloriosos de su historia. Para concluir la guerra de la independencia tuvimos que ponernos bajo la dirección de Wellington.

Por eso, creemos, que lo que más entusiasmo en este suceso de Cavite es que ha sido el descubrimiento de un general. Se ha visto que poseemos un hombre que sabe acaudillar tropas a través de una provincia enemiga, conducir y combinar columnas de ataque, aprovisionarlas en las marchas, tenerlas avitualladas en la batalla, seducir al adversario por medio de movimientos estratégicos, aprovechar diestramente los accidentes del terreno; no pelear, sino cuando conviene; no derramar más sangre que la necesaria; aplicar en suma en la ocasión las reglas aprendidas en los libros, dirigiendo la guerra como cumple a gentes civilizadas que tienen larga y gloriosa historia militar, y no como las tribus bárbaras cuyos choques son horribles matanzas, carnicerías espantosas.

Hasta la circunstancia, por otra parte triste, de haber estado enfermo Polavieja durante las operaciones, contribuye a que se vea más patente este aspecto del suceso. Estábamos cansados ya de los generales en jefe que sacan la espada, y se ponen a la cabeza de una columna de ataque para vencer o morir en las guerrillas. Lo que se prodiga, aunque sea bueno y hermoso en sí mismo, pierde su valor; para los mexicanos del tiempo de Cortés el oro valía menos que el hierro. Para los españoles el heroísmo es también cosa por lo vulgar de precio escaso. Y hay que tener en cuenta que un general en jefe que se bate como un partidario no cumple con el deber de su oficio. De Napoleón I no se cuentan, sino muy pocas hazañas individuales; Wellington se colocaba siempre fuera del alcance de las balas; Moltke dirigió la campaña de 1870 sin montar a caballo; iba en coche, a retaguardia de las columnas; los que le veían pasar, y no sabían quién era, tomábanle por un auditor, por un médico, ó por un capellán agregado al ejército.

Las guerras no se dirigen con el valor y la espada, sino con el talento y el plano. El sable del general en jefe es el anteojito. Para mandar héroes es preciso no aspirar a serlo.

Polavieja enfermo ha vencido a los insurrectos de Cavite desde su gabinete de trabajo. Allí ha combinado sus planes, ha escogido sabiamente sus auxiliares, ha puesto a Lachambre a la cabeza de la columna principal, ha distribuido las fuerzas, ha trazado los itinerarios, ha colocado los depósitos de viveres y municiones, ha calculado la resistencia del soldado y los obstáculos que habían de oponer a su marcha el clima y el terreno, y cuando todo este inmenso trabajo ha terminado, ha dicho a los suyos: «¡id y vencer; para los primeros de Abril debéis estar en Imus.» Y los suyos, ejecutando primorosamente lo que él había ordenado, han ido y han vencido, y el día 2 de Abril han puesto la bandera española sobre la torre de Imus.

Esto dá gusto; esto nos demuestra que somos algo más que unos héroes selváticos; esto nos acredita que no estamos en estrategia a la altura de nuestros antepasados Indivil y Mandonio, que hemos estudiado, que para nosotros se han escrito también los libros de arte militar, que tenemos un general en jefe, y que, como éste, podemos tener otros.

Explicase el entusiasmo de España. Y se comprende que, aunque seamos (¿por qué no lo hemos de decir?) un tanto envidiosos, ayer al enterarnos de que concedían a Polavieja la gran cruz de San Fernando con 10.000 pesetas anuales transmisibles a sus herederos, exclamáramos a coro: «Eso es poco.»

VICTOR.

Resumen de la prensa

Mucho agradecemos al antiguo periódico católico de Madrid *El Siglo Futuro*, la distinción que le hemos merecido.

Fijándose en nuestra humilde personalidad, dedica ayer a EL LÁBARO un largo artículo a estilo de proemio para un estudio detenido de esta publicación. Y en ese artículo, invocando los deberes de cortesía, espera confiado nuestra contestación a sus preguntas.

Cortés y atentamente diremos a *El Siglo Futuro*: que enterándose bien de la carta dirigida por el Reverendo Prelado diocesano a los venerables párrocos acerca de la prensa en Salamanca, conocerá cuál ha sido el origen de nuestra publicación. Un mandato de la autoridad más santa, una orden de nuestro Obispo, nos ha traído a la prensa periódica, quedando confiada a la insignificancia de nuestro valer, ya que solamente pongamos una voluntad grande, decidida y sumisa, la altísima obra de dirigir a EL LÁBARO, según los deseos, instrucciones y órdenes de la Santa Sede.

Vaya después nuestro estimado interrogante pasando con ojos serenos por el artículo que abría las columnas de este periódico y allí tiene cuantas contestaciones pide.

Venimos, pues, al servicio de la Iglesia: ocupamos el puesto que el superior nos ha señalado; las enseñanzas de Roma son la norma de nuestra conducta, y el Prelado diocesano es nuestro Maestro y guía.

Lo demás, el cumplimiento de esas enseñanzas é instrucciones, EL PERIÓDICO, lo que en él se escribe es nuestro, exclusivamente nuestro.

¿Y cómo respondemos, con el pobre trabajo de nuestro esfuerzo? Eso lo dicen y lo dirán nuestras obras,

que no los pareceres de cualquiera caballero particular, y lo sancionará el beneplácito y aliento que de nuestro único maestro inmediato recibamos. Y perdone *El Siglo* la digresión. Siguiendo ahora la atenta y cortés correspondencia con el veterano adalid *El Siglo Futuro*, diremos (y que lo oigan también una vez más todos los impresionistas que nos han salido al paso, y que sin conocerlos bien nos pintan tan desfigurados), que no podemos olvidar aquella impresión viva causada en el primer Congreso Católico, por la expresión valiente de Menéndez Pelayo, llamando *contendidas y discusiones estúpidas*, a las que entretienen y con escándalo destrazan a los católicos españoles.

No, no venimos a perder el tiempo en esas discusiones y contiendas; creemos que ha pasado, gracias a Dios, la hora de entregarnos humildemente a combatir por la miseria de un mote y de separarnos con odios por cosas y apreciaciones que, al fin y al cabo, no añaden nada a la esencia de católicos.

Hay en esta tierra de garbanzos otras filosofías más prácticas y más edificantes; hay intereses sagrados, la moral y cultura de este pueblo, la vida y salud de Salamanca, el adelantamiento y defensa de nuestra agricultura, de la industria y el comercio, el empuje de nuestras artes, la educación de la clase obrera, etcétera, etcétera, un campo ilimitadísimo, en el que la pronta y dispuesta voluntad puede hacer mucho bien y merecer de Dios y de los hombres.

Pero hostilizar a los católicos, como católicos, nos parece una faena excesivamente menguada é insensata.

Nó y mil veces nó: todas las armas, todo el arte y pericia para destruir al enemigo de la verdad y de la justicia. Mejor diré para trocarlo en amigo.

Y a conseguir esto con la observancia de la disciplina, por la sumisión al Jefe supremo y al Prelado diocesano, yendo allí donde el peligro es más disimulado y el provecho puede ser más abundante y sabroso.

Noticias administrativas

El Boletín Oficial del 4 del actual contiene las siguientes disposiciones: Relación de los individuos aprobados para Agentes administrativos y delegados especiales de primera enseñanza.

Aviso de la Presidencia de la Diputación provincial para el ingreso del contingente provincial.

Circular de la Administración de Hacienda, sobre contribución industrial y de comercio.

Continuación de los programas para oposiciones a escuelas públicas.

Juzgados de primera instancia de Salamanca y de Vitigudiño y municipal de Bogajo, anunciando subastas.

Alcaldías de Pelabravo, Tremedal, Horcajo Medianero, Calzada de don Diego, Carpio de Azaba, Palacios Rubios y San Miguel de Valero: Anuncios referentes al padrón industrial.

Alcaldía de Casafraanca; Concesión de parcelas de terrenos.

Salamanca

Esta mañana a las diez ha salido para Alba de Tormes el Excelentísimo señor Obispo.

Su viaje está relacionado con el del Arquitecto Sr. Repullés, para ultimar los detalles precisos a fin de empezar los planos de la gran Basílica Teresiana.

Anoche ha llegado para ir a Alba el arquitecto de la Academia de San Fernando Sr. Repullés, para terminar el estudio de los planos que han de servir para la Basílica Teresiana.

Hemos recibido, entre otros cambios, *El Correo Español*, la interesante *Revista popular* del Sr. Sardá y *La Lectura dominical*, de Madrid.

Fácilmente habrán corregido nuestros lectores dos erratas de imprenta que iban en los telegramas del sábado.

Se hablaba de salir para Roma, en vez de Roma el guardia noble M. Zarázani.

Y se hacía al Sr. Lachambre, Teniente de general de división, en vez de decir *al de división*.

Se anuncia para dentro de breve plazo el matrimonio de nuestro particular amigo D. Enrique Esperabé y la señorita D.ª Irene Oliva.

Ha fallecido la señora D.ª María Blanco, esposa de D. Juan González Munguía, a cuya atribulada familia hacemos presente nuestro sentimiento.—R. I. P.

Con asistencia nutridísima de congregantes y demás fieles, se celebró ayer en San Julián la suntuosa fiesta de Jesús Nazareno.

El señor Magistrat predicó un hermoso sermón acerca de la obligación que todos tenemos de llevar la Cruz de Nuestro Señor Jesucristo, modelo de nuestra vida.

La orquesta encomendada a la Capilla de la Catedral, cumplió admirablemente.

Con verdadero entusiasmo ha sido acogida por el Episcopado español la idea de erigir en Alba una suntuosa Basílica que dé una idea sensible del amor que a Santa Teresa de Jesús profesa España entera.

Ayer mañana presenciamos una escena verdaderamente sentimental. Un soldado, procedente de Cuba, llegó sin previo aviso a nuestra ciudad y se presentó a su madre.

La sorpresa y el cariño llenaban el corazón de aquella madre, cuyo llanto enternecía.

Ayer falleció repentinamente, en el camino de la estación, una joven sirvienta, llamada María Montero, natural de Béjar y que servía en la casa del señor Marqués del Vajo.

Antes de espirar recibió el Santo Sacramento de la Extremaunción.

La Capilla de música de la Catedral interpretó ayer en San Julián, con gran afinación, la Misa de Gorriti, y por la tarde el *Genitori* sobre motivos de la Marcha real, de don Miguel Arnaudas, y a veces solas una composición de Mariconni.

Esta tarde, como está anunciado, comienzan en la Clerería los Santos ejercicios espirituales, dirigidos por Reverendos PP. Jesuitas.

Hoy ha empezado en la Audiencia la vista del juicio oral de la causa por el homicidio del señor cura de Galisncho.

Ya saben nuestros lectores que no abrimos crónica de crímenes.

No obstante, daremos sobre este asunto las noticias que puedan interesar y deban ser conocidas.

“El Lábaro,” en Madrid

(POR TELEGAFO)

A MONTOJO

Madrid 5, 10'60 m.

Se ha firmado el decreto concediendo al contralmirante señor Montojo, la gran cruz de María Cristina, para la que era

propuesto por el Ministro de Marina al Presidente del Consejo.

PRESENTADOS Á INDULTO

Madrid 5, 12 m.

Más de 2.000 familias de insurrectos se han presentado á indulto en Filipinas.

Verdadero pánico en los tagalos.

FELICITACIONES

Madrid 5, 12'20 t.

La esposa del ilustre general Polavieja está siendo objeto de una manifestación de respeto y simpatía.

Muchos Prelados y representantes de pueblos importantes han teleografiado en ese sentido.

CUBA

Madrid 5, 12'25 m.

Después de brillante escaramuza ha sido ocupada por el ejército la importante *Ciénaga de Zapata*, asilo hasta ahora de importantes núcleos insurrectos.

Con este motivo háblase mucho de la próxima pacificación de la Isla.

DE POLÍTICA

Madrid 5, 12,30 t.

Los fusionistas esperan el poder para el mes de Julio.

ESCUADRA

Madrid 5, 12'50 t.

Ha fondeado en Valencia la escuadra inglesa.

No se sabe qué rumbo tomará.

NUOVO MAYORDOMO

Madrid 5, 1'30 m.

Ha sido nombrado nuevo mayordomo de semana, en el Palacio Real, un hijo del Marqués de Cubas.

NO HAY CRISIS

Madrid 5, 1'30 t.

Según dicen los ministeriales no habrá crisis por ahora.

El Presidente del Congreso seguirá en su puesto.

Los romeristas están muy incomodados y especialmente con el Ministro de Hacienda.

RUMORES

Madrid 5, 1'50 t.

Háblase de propósitos de indultar a Rius Rivera, prisionero de nuestras tropas.

VICTOR.

Bolsa de Madrid

(SERVICIO ESPECIAL DE “EL LÁBARO”)

Cotización oficial del día 3

FONDOS PÚBLICOS	PRECIO
Deuda perpétua al 4 por 100 intr.	63,50
Idem, id., id., série E.	60,00
Idem fin de mes.	63,50
Deuda perpétua al 4 por 100 ext.	76,45
Idem amortizable al 4 por 100.	75,75
Aduanas.	95,45
Billetes hipotecarios de Cuba 1886	93,20
Idem, id., de id., 1890.	78,40
Acciones del Banco de España.	391,50
3 por 100 de Cuba.	
Idem, id., al 6 por 100.	
Carpetas Cubas nuevas.	
Acciones de Tabacos.	206,50
París, a ocho días vista, cheque.	28,65
París, vista.	
Londres, vista.	32,25

Impresiones

La Bolsa se encuentra muy desanimada y floja; los fondos, con poca diferencia, se mantienen al tipo del día anterior, si bien el exterior tuvo una baja de un cuartillo. También la amortizable tuvo un descenso de 20 céntimos.

La tendencia de nuestros valores, tanto en Madrid como en el extranjero, es mala; apenas si las noticias más favorables que se reciben de las guerras coloniales, influyen en su cotización, alterándose ésta indistintamente por otras causas, muchas de ellas sin relación alguna con nuestro país.

Día 5 de Abril de 1897

Santoral y cultos

Día 6. —Martes.—San Sixto, Papa; Santos Timoteo y Diógenes; San Marcelino, mártir; Ssn Celestino, Papa; San Celso, y San Guillermo. Se reza de Santa Juliana de Cornelián, con rito doble y color blanco.

Día 6. —Catedral.—En la capilla de San Antonio misas rezadas a las siete y media y ocho. En la capilla de los Dolores sigue la misma novena.

San Juan de Sahagún.—La novena anunciada.

Capilla de la Cruz.—Continúa la misma novena.

Capilla de la Trinidad.—Los cultos de días anteriores.

El Obispo de Salamanca

A SUS AMADÍSIMOS DIOCESANOS

Avanzando va el santo tiempo de Cuaresma, y vosotros iréis empapando cada día más en las enseñanzas de nuestra Madre la Iglesia, manifestadas por boca de vuestros dignos Párrocos, y los infatigables misioneros, y los demás celosos sacerdotes dedicados a la santa predicación. No quiero yo, amadísimos diocesanos, dejar de enviarnos mi palabra pastoral en tiempo tan oportuno e indicado para ello.

Esto es lo primero que debéis practicar: escuchar la palabra divina, la que, como pan del alma, reanima la Iglesia a sus hijos, para ilustración de sus entendimientos y fervor de sus corazones. «Viva y eficaz», dice el Apóstol San Pablo, es la palabra de Dios, y más penetrante que espada de dos filos, y que entra y penetra hasta lo más íntimo del alma, hasta la juntura y tuétanos, y discierne los pensamientos y las intenciones del corazón» (1).

«Cuántas llamadas habréis tenido vosotros por esa palabra amorosa, cuántas punzadas vivas para hacer os despertar del sueño del pecado!... ¡Y qué necesidad es resistir a las inspiraciones de la gracia, provocando a Dios a que nos abandone y nos deje llevar de la corriente de las pasiones! ¡Y que con esa indiferencia e insensibilidad lleguemos a cobardes-gana de oír hablar de Dios y, hasta sentir disgusto y repugnancia de lo que es consuelo del espíritu, y medicina de nuestras enfermedades, y aliento vigoroso para la virtud! La conversión del mundo a la fe de Cristo, la hace depender el Apóstol citado de oír atentamente la predicación evangélica: «La fe, dice, proviene de oír, y en tanto se oye en cuanto se escucha la palabra de Cristo» (2). Pues ahora practica la Iglesia la misma ley; predica las verdades del Evangelio por sus ministros, y con esa palabra, de tan alta institución, alcanza maravillas en los corazones de los fieles.

Predicó Jesucristo, como sabéis, e incensablemente, en el tiempo que dedicó al público ministerio, teniendo que luchar con la perfidia judaica; y el mismo fué quien puso de manifiesto, con su sabiduría infinita, la razón porque aquellos fariseos le escuchaban contradiciéndole y de tan mala gana, que ó se iban ó se tapaban los oídos para no oírle. «Si os digo la verdad, decía el Señor, ¿por qué no me creéis? Quien es de Dios escucha las palabras de Dios. Por eso vosotros no las escucháis, porque no sois de Dios» (3). Así es, así lo experimentamos en nuestro corazón. Los que son bien inclinados, amantes del orden, de la paz, de la justicia, en una palabra, amantes de la virtud, esos que tienen el espíritu de Dios, desean oír de Él y sus grandezas y sus misericordias para con el hombre. Mas cuantos tienen perversas entrañas e inclinaciones depravadas, pensando de continuo en satisfacer sus apetitos carnales, y dominar a sus semejantes por el puesto ó el dinero; que no se hallan a gusto sino cuando promueven un escándalo en la vecindad, cómo han de desear esos oír los sermones, que consideran como reprensiones directas de su mala vida? ¡Pero qué cosa más terrible y espantosa sería hallarse un cristiano comprendido como los fariseos en esa sentencia irrecusable: «vosotros no oís, porque no sois de Dios!»

Si no somos de Dios, si no le pertenecemos como hijos adoptivos, y cierto no queremos pertenecerle cuando no entramos en su santo templo y no oímos su palabra, ¿de quién seremos, quién nos llevará como suyos y per-

tenecientes a su bandera? ¿Quién sino el enemigo de nuestras almas, el que derrocó a nuestros primeros padres, y nos ha traído la muerte, y nos aguarda en los abismos, quién sino el Ángel de las tinieblas?

Oigamos, amados diocesanos, la palabra divina; comencemos por ahí nuestras obras de bien, escuchándola con atención, con humildad, con deseos de nuestro aprovechamiento. De otra manera, no es oír, sobre todo, la palabra de Dios. Por esto la Iglesia nos amonesta, diciendo: «Si escucháis hoy la voz de Dios, no queráis endurecer vuestros corazones». Ablandadlos para que entre la palabra como la semilla en tierra esponjada, que es como ha de germinar; mientras que si cae en tierra empedernida, salta y permanece en su ser sin humedecerse para brotar.

El Apóstol Santiago, inspirado igualmente de Dios, nos avisa y advierte diciendo: «Mirad, habéis de ser observantes cumplidores de la palabra, y no sólo oyentes de ella, porque os engañaríais a vosotros mismos. Pues quien se contenta con oír la palabra de Dios y no la cumple, será parecido al que se mira en el espejo, y se va sin quitarse las manchas, que luego hasta se olvida de ellas» (1).

Así dijo Jesucristo: «Bienaventurados los que escuchan la palabra de Dios y luego la guardan» (2).

Deseosos, pues, de oírla, para inmediatamente practicarla, entendremos cómo se nos enseña que para lograr entrada en la vida eterna, es fuerza cumplir los mandamientos divinos. Son esos mandamientos el secreto de nuestra felicidad en la tierra, son también el fundamento de nuestra corona en la gloria. En la tierra: porque hallando hombres temerosos de Dios, que le amen, y veneren su nombre y sus días, que son los festivos, y honren a sus padres, y se aparten de dañar a sus prójimos lo mismo en las cosas de la salud y la vida, como del pudor y la hacienda y la honra (en lo cual como se vé, se encierran los mandamientos divinos), hallamos en esos hombres honrados, de confianza y buena fama, toda una bienaventuranza relativa. ¿Qué felicidad de ciudad no sería donde no se conocieran la blasfemia, ni el robo, ni la liviandad, ni el asesinato, ni las lenguas calumniadoras? ¿Para qué las cárceles, para qué los temores y la angustia de la noche? Pero de la malicia de los perversos nace el desasosiego de todos. De todas maneras, en la casa donde se guardan los mandamientos ya se echan de ver el orden, la economía, el trabajo, la paz... en una palabra, la bendición de Dios. Bendición que augura y promete el premio de la felicidad perpetua, donde ni entrará la muerte, ni tampoco hombre alguno manchado.

El amor de Dios, que es lo primero que se nos manda, hace despertar en las almas el celo de su gloria, el procurar no sólo bendecirle, sino trabajar por desterrar la blasfemia de nuestros lugares, lo mismo que la profanación de los días festivos. ¡Oh, qué desatino y vergüenza, llamarnos cristianos, alardear de esa profesión católica, y luego volver nuestra lengua y nuestras manos contra el cielo!... Es menester considerarlo esto mucho y muchas veces, y hablarlo y repetirlo, entre las gentes rústicas é ignorantes, las que no han tenido la educación que nosotros. En esta parte ya ayudarán las autoridades, con el ejemplo primeramente, y después valiéndose de los medios que las leyes ponen en su mano. Para eso son autoridades y mantienen el orden en los pueblos. Ni se satisfarán con la observancia pública de un mandamiento tan principal relacionado con el honor de Dios, si no que atenderán asimismo a los restantes, como ordenación y voluntad que son del mismo Señor para bien y provecho nuestro. ¿Cómo consentir escándalos de liviandad, ni palabras torpes, ni ciertas diversiones diurnas ó nocturnas tan descompuestas, que, aunque no llevarán más lejos, que si llevan, ofrecen ya un espectáculo inmoral, repulivo a toda persona honesta? Ah, ¡cuánta mancha en el alma, cuánta ira de Dios por la licencia desenfadada de sus criaturas!

Nos lamentamos de tanto castigo como nos envía el cielo... y no nos acordamos de nuestras ofensas inces-

santes a Dios. Benigno y misericordioso es el Señor cuando nos avisa con el azote, que es para que volvamos a su gracia, a la amistad con Él y gozar entonces de sus bendiciones.

La guerra en las colonias, la sequía de los campos, el hambre consiguiente de la miseria... pensado bien, lo tenemos muy merecido. Ojalá que con esas calamidades a la vista abramos los ojos y nos convirtamos a Dios. «Convertiros a mí y yo volveré a vosotros» dice el Señor. «Convertiros a mí y yo volveré a vosotros» dice el Señor. «Convertiros a mí y yo volveré a vosotros» dice el Señor. «Convertiros a mí y yo volveré a vosotros» dice el Señor.

Los preceptos de la Iglesia son, como sabéis por el catecismo de la doctrina cristiana, para mejor guardar los mandamientos divinos. Son su antemural necesario; quien no se preserva con esta defensa, tiene la brecha abierta para que le derribe el enemigo en el castillo del Decálogo.

Observad, hijos míos, concluiré amonestándoos con el libro de los Santos Proverbios: *Observad los preceptos de vuestro Padre eterno, y no abandonéis los preceptos de vuestra Madre la Iglesia; tenedlos siempre grabados en el corazón y sirvan os como de collar precioso... por que los mandatos son antorcha, y la ley, luz; y la corrección de la disciplina para la juventud es el camino de la vida verdadera* (1).

Quiera el Señor que la bendición que os envío, sea prenda segura de las gracias y dicha que os deseo: † en el nombre del Padre, † y del Hijo, † y del Espíritu Santo.

Palacio Episcopal de Salamanca a 30 de Marzo de 1897.

FR. TOMAS, Obispo de Salamanca.

El triunfo de Polavieja

DATOS ELOCUENTES

En tres meses y medio ha derrotado a un formidable y aguerrido ejército enemigo con fuerzas relativamente escasas.

Ha organizado el ejército, ha señalado los pasos que había de seguir en las operaciones, marcando con precisión los momentos de asalto y avance.

Cada orden de avance ha sido un triunfo: cada asalto una plaza tomada.

Para ello ha abierto comunicaciones, preparando rápidamente todo lo preciso para el transporte de municiones y viveres.

Ha gobernado sabiamente; sus planes de administración, sus medidas políticas, sus bandos de indulto, su tacto, su vigor, su energía, su clemencia, su fé, su amor a España... hé ahí su brillante historia en la campaña de gloria que ha realizado en Filipinas el valerosísimo general Polavieja.

España le confió una misión patriótica; ha tomado a Cavite, último baluarte de la insurrección, y así regresará España satisfecho, lleno de alegría, colmados sus deseos y sus ansias.

Y España le aclama, le espera y le recibirá como sus méritos piden.

¡Viva Polavieja!

Asuntos de comercio

España y Francia

Vinos.—Las estadísticas francesas recientemente publicadas, ofrecen una nota triste para nuestro comercio de exportación de vinos y aceites.

Durante el último mes de Febrero—según las citadas estadísticas,—España ha enviado a Francia por las diferentes Aduanas de la República 278,740 hectolitros de vinos ordinarios y 22,966 de licor, que suman en junto 303,706 hectolitros.

De estos han ido al consumo franceses 239,514 que unidos a los 321,665

(1) Prov. VI-20.

del pasado mes suman 561,178 hectolitros, valorados en 19,482,000 francos.

En igual mes de 1896 nuestra importación fué de 774,580 hectolitros, lo que hace una diferencia a favor de Febrero de 1896 de 170,874 hectolitros.

En resumen: desde el 1 de Enero al 28 de Febrero de este año, la importancia de nuestros vinos a Francia ha sido de 666,046 hectolitros, contra 1,572,684 que exportamos en igual tiempo de 1896, por lo que resulta a favor de los dos primeros meses de 1896, una diferencia de 906,938 hectolitros.

Aceites.—Durante el mes de Febrero último han llegado de nuestra nación 433,300 kilogramos de aceite habiendo pasado al consumo 442,000, que unidos a los 329,700 kilogramos del mes anterior suman 770,700 kilogramos cuyo valor se estima en 555,000.

En igual período de tiempo, ó sea del 1 de Enero al 28 de Febrero de 1896 noeotros importamos 1,741,600 kilogramos, ó sean 1,018,300 kilogramos más que en los dos primeros meses de 1897.

En Febrero de 1896 nosotros exportamos kilogramos 994,600, de lo que resulta una diferencia en más dicha mes de Febrero del 96 de 551,300 kilogramos.

Frutas y legumbres

El consumo de nuestras frutas, pues la importación se eleva a bastante mayor cantidad y por estar englobada con la de otros países no se puede precisar en absoluto, ha sido en el mencionado Febrero de 1897 de 4,966,900 kilogramos, que unidos a los 4,079,800 llegados el pasado Enero, suman 9,467,700 kilogramos, valorados en 3,583,000 francos. En el mismo mes de 1896 el consumo fué de 7,656,400 kilogramos.

En legumbres hemos importado y dado al consumo durante el citado Febrero de este año 58,500 kilogramos, y que unidos a los 54,500 llegados el primer mes, suman 113,000 kilogramos que se valoran en 30,000 francos, contra 212,900 kilogramos que enviamos en el mismo mes de 1896.

Resumen

El valor total de la importación española a Francia durante los dos primeros meses del año actual, siempre según las estadísticas francesas, es de 33,290,000 francos, y la de esta nación a nuestro país se ha elevado, según su manera de calcular, 16,314,000 francos, resultando un beneficio a nuestro favor de 16,976,000 francos.

De la Península y el Extranjero.

NOTAS POLÍTICAS

Aún no se sabe cuándo tendrá lugar la reunión de Cortes, aunque los ministeriales, aparentan no ponerse al unísono con las demás tendencias políticas, digan que el acontecimiento no puede retardarse mucho, y que se impone este hecho ya por el largo interregno parlamentario que llevamos.

El Gobierno está en el caso de dar cuenta a la nación por medio de sus representantes, del uso que haya hecho de las amplias autorizaciones que éstos le concedieron para hacer frente en todos sentidos a las necesidades de nuestras guerras coloniales.

Estas, por dicha nuestra, se hallan abatidas la una y no poco quebrantada la otra.

Sin embargo, la exigencia de recursos para ambas sigue imponiéndose lo mismo que antes. Es necesario obtenerlos a todo trance, porque la necesidad es de todo punto imperativa é ineludible.

De medios hay de pronto para ello, que son presentar, discutir y aprobar los presupuestos ordinarios del Estado, ó hacer un presupuesto extraordinario, por virtud del cual se logren los recursos indispensables.

Lo primero, no parece que se halla propicio el Gobierno, porque según sus órganos en la prensa, no podrían ser discutidos los presupuestos generales hasta las vacaciones de verano, dado que aún no están presentados ni hechos los correspondientes a varios ministerios.

A lo segundo, ó sea al presupuesto extraordinario, no se sabe cómo le recibirán las Cortes.

De crisis ya nadie habla, y es creíble que los peligros de tal situación ministerial se hallen conjurados por lo de ahora. Con los triunfos de Filipinas y las lisonjeras noticias que el Gobierno dice tener de Cuba, parece que la continuación del gabinete, cual ahora se halla, esté consolidada y así pueden comparecer ante las Cortes.

El entusiasmo patrio, motivado por los triunfos de nuestros soldados en el Archipiélago filipino, ha rayado en delirio en todas partes. La marquesa de Polavieja ha recibido homenajes de todas las clases sociales, y el general en jefe del ejército filipino, lo mismo que el general Lachambre, están provocando la admiración de todo el mundo. Dichos triunfos han transformado la faz de las cosas, dejando sentir su influencia, tanto en la política interior de nuestra península, como en el extranjero, como lo prueba la subida de nuestros fondos en el mercado de París.

Volviendo a lo que decimos en el principio de estas notas y considerando, como desde luego debemos considerar, que lo más árduo de nuestras presentes dificultades es cuanto se refiere a medios pecuniarios para continuar las campañas, diremos que esta, a no dudarlo, es la mayor preocupación que en la actualidad tiene el Gobierno.

Las fuerzas contributivas del país se hallan muy abatidas y lánguidas; la precisión de obtener recursos no puede ser esquivada, y el sacarlos sin atribular más de lo que están todas las manifestaciones productivas de la nación, casi, casi, representa un imposible.

Es necesario devolver la paz y tranquilidad a la patria; es necesario pagar, por que son sagradas y santas las deudas contraídas para atenciones de las guerras, y es preciso respetar la abrumadora situación que todas las clases sociales padecen. ¿No es esto un problema difícilísimo?

Por que lo es, no hay quien dispute el poder a los que le tienen, y por la misma razón ha decaído también el deseo de modificación ministerial.

Otro no pequeño problema de actualidad es la miseria de Andalucía, donde las clases proletarias soportan una tan triste condición económica, que puede proporcionar graves conflictos, no sólo al Gobierno, sino a las clases acomodadas de aquella región y al sosiego general de tan hermoso país.

La miseria de Andalucía no se concreta en los presentes momentos a una provincia, sino que se halla ensoñada de todas con alarmantes caracteres.

Estamos en los meses peores del año, no sólo para las provincias meridionales sino también para todas las otras; pues siempre se ha dicho, con muchísima razón, que entre hoz y gavilla hambre amarilla.

NOTICIAS VARIAS

Las cuestiones de Creta presentan la misma faz de los anteriores días. Los puertos cretenses y embarcaciones griegas siguen fogueadas por las escuadras extranjeras de las grandes potencias.

Estas se proponen a todo trance impedir las complicaciones europeas que podrán sobrevenir de continuar los griegos en el empeño de anexionarse a Creta, y quieren que la paz del mundo no se turbe, ni que las dos naciones que se disputan el dominio de Creta, sean vencedoras ni vencidas.

Para lo cual ya se sabe la receta ideada, y es, que el imperio autónomo continúe viviendo sin padecer desmembraciones, y que Creta sea autónoma.

(1) Ad Hebreos IV-12.
(2) Joann. VIII-46.
(3) Ad Roman. X-12.

(1) Jac. I-22.
(2) Luc. XI-28.

Indudablemente Grecia y Turquía, tendrán que aceptar la imposición esta, porque aparte de ser una solución aceptable, es preciso resignarse ante los fuertes y poderosos.

Porque otra cosa sería una temeridad. Quien manda, manda y quien puede, puede.

Los portugueses han sufrido un revés de bastante importancia en sus posesiones de Guinea, según dice la prensa extranjera.

Parece ser que los indígenas se habían sublevado, y las tropas enviadas contra ellos para reducirlos, después de sostener ocho horas de mortífero fuego, tuvieron que retirarse malparadas y con respetabilísimas pérdidas.

Dice un periódico de Barcelona que un cabo del regimiento de Asia, llamado Tomás Agramonte, fué detenido en Cuba por la policía y remitido al Castillo de San Fernando de Figueras, donde continúa preso hace bastante tiempo, sin que se le haya recibido declaración alguna, ni sepa el motivo de semejante prisión.

De las guerras. — Partes oficiales.

Habana.—Recibido el 2 á las 2'51 madrugada.—General segundo Cabo á Ministro Guerra:

En reconocimiento Matanzas tuvo enemigo dos muertos

Ayer salió de Artemisa Teniente coronel de Luchana con tres compañías y guerrilla local, batió partida, desalojando al enemigo de sus posiciones, causándole bajas; nuestras, Teniente coronel Pérez Blanco, Teniente guerrilla Artemisa, Huete, dos guerrilleros y dos soldados muertos y cuatro soldados heridos.

General Hernández Velasco, día 28, después de batir cabecilla Rius, persiguió rebeldes, batiéndolos nuevamente y haciéndoles seis muertos; columna un muerto y ocho heridos.

Batallón Wad-Rás, en monte Santa Rosa, hizo tres muertos y dos heridos.

Resultado últimas batidas, presentados en Hato Nuevo titulados comandante Vallina, capitán Borroto, teniente Vallejo y 14 individuos más de la partida Borroto, con nueve tercerolas y 15 machetes.—*Ahumada.*

Manila 2.—(Recibido, por la diferencia de meridiano, en las primeras horas de la mañana).

Comandante general del Apostadero y escuadra de Filipinas al Ministro de Marina.

Tomado Cavite Viejo.—*Montejo.*

Manila 2.—El Comandante general del Apostadero al Ministro de Marina;

Tomadas las trincheras rebeldes de Binacayán, dominada la costa y la mayor parte de esta provincia, vuelven las columnas de desembarco y las guarniciones á sus buques, y se procede á la devolución de gabarras.—*Montejo.*

Manila.—Capitán general al Ministro Guerra:

En Loban (Pampanga), guerrilla local batió y dispersó grupos rebeldes, procedentes de Bataán, haciéndoles tres muertos, entre ellos un cabecilla identificado.

General Jaramillo, continuando operación alrededores Nagsubi, tomó campamento atrincherado con poca resistencia, hizo al enemigo cuatro muertos, cogió mucho ganado y 70 falconetes.

Como tenía anunciado á V. E., General Lachambre, maniobrando sobre línea comunicaciones del enemigo, envolvió posiciones fuertemente atrincheradas en Benacayan, Cavite Viejo y Noveleta, salvando ríos y obstáculos naturales fuera de camino; acampó día 31 en sitio Dos Bocas, amenazando San Francisco, Naig, Rosario, Santa Cruz y Noveleta. En esta operación arrolló, destrozándolas, masas de rebeldes que opusieron gran resistencia; nosotros tuvimos Capitán Francisco Rodríguez, 39 de tropa heridos y seis muertos.

Día 1, cambiando rápidamente de dirección cayó sobre Noveleta, después de combate duro en el barrio de San Antonio, en el que hizo al enemigo 300 muertos. General Arizón entró en vanguardia. Nuestras bajas, teniente Abelardo Martín y nueve de tropa muertos; Tenientes Manuel Dávila, Luis Laviña, Médico Juan Prats y 56 tropa heridos.

Enemigo desconcertado, huyó en todas direcciones, abandonando Cavite Viejo y Benacayán, que han sido ocupados hoy por fuerzas leales.

Queda en nuestro poder toda la costa Sur bahía de Manila y enlazada división con tropas Dalaheau y polvorín de Binacayán.—*Polavieja.*

Felicitaciones al ejército y á la marina.

Los Ministros de la Guerra y de Marina dirigieron el viernes á Filipinas los siguientes telegramas.

«Ministro Guerra á Capitán General Filipinas.

Madrid 2 Abril de 1897.—Recibido telegrama de V. E. noticiando toma de Cavite, la Reina y el Gobierno le envían entusiasta felicitación, así como á fuerzas ejército y armada que, dando ejemplo de valor y sufrimiento, han obtenido, por la acertada dirección de V. E., tan brillante y satisfactorio resultado.

S. M. ha concedido General Lachambre empleo Teniente general, por su bizarría y acierto secundando á V. E., y aprobará con gusto las merecidas recompensas que V. E. proponga ú otorgue por triunfo tan señalado.»

Dice así el telegrama del General Beránger:

«Felicitó á V. E. muy calurosamente y á todo el personal á sus órdenes, en nombre del Gobierno y de la Marina, por las brillantes operaciones llevadas á cabo en las costas de Cavite, elevando á la Marina á gran altura, debiendo poner esta felicitación en el orden del día de la escuadra, para satisfacción de las dotaciones.»

Habana (sin fecha).—Recibido el 3 á las 4,35 mañana.—General segundo Cabo á Ministro Guerra:

En reconocimiento tuvo el enemigo en Matanzas seis muertos y en Habana tres.

Batallón Cantabria batió partida Ibarra en la Manjua (Pinar) causando bajas; la columna tuvo cinco heridos.

Batallón de Cuba, en reconocimientos en Pan de Azúcar, hizo un muerto y varios heridos; tuvo cuatro heridos.

Presentados siete armados y dos sin armas.—*Ahumada.*

Contestación de Polavieja

Manila 3.—Capitán general á ministro Guerra.

Agradezco, mi nombre, Ejército, Armada, felicitación Reina Gobierno dirigen, como ascenso general Lachambre y lisonjeros conceptos telegramas.—*Polavieja.*

Manila 3.—Doy á Reina, Gobierno y V. E. gracias por alta recompensa concedida, que debo esfuerzos de este Ejército.—*Polavieja.*

El *Heraldo* de Nueva York dice que el jefe de la insurrección cubana, Máximo Gómez, ha declarado que sólo combatirá contra los españoles cuando tenga elementos para ello.

Mientras tanto, se limitará á cansar á las tropas.

Consejo de Instrucción pública

El viernes se reunió la sección primera del Consejo de Instrucción pública para comenzar la discusión del proyecto de reforma de las Escuelas Normales, formulado por el Gobierno.

Hay además pendiente de discusión otro proyecto, redactado por nueve Consejeros.

Según nuestros informes, son bastantes los Consejeros que se oponen al proyecto del señor Linares Rivas, lo que hace suponer que esta cuestión producirá acalorados debates.

Los estudiantes de la Universidad de Granada han abierto una subscripción para costear solemnes funerales por el eterno descanso de los soldados muertos en las campañas de Cuba y de Filipinas.

Muy bueno y cristiano acuerdo.

El Parlamento alemán ha adoptado en tercera lectura una proposición derogando la vigente ley contra los jesuitas.

Entusiasmo

Gran emoción produjeron las noticias de las victorias alcanzadas por nuestras tropas en Filipinas: en *Aranjuez*, se organizó una manifestación que aclamaba á Polavieja y al ejército; en *Barcelona*, á excitación del Ayuntamiento colgaron sus balcones, los edificios públicos, sociedades particulares, círculos y centros políticos; en *Málaga*, hubo iluminaciones y músicas, el Ayuntamiento acordó ofrecer una espada de honor á Lachambre, después de suspender la sesión, animado por los mismos sentimientos que el pueblo; en *Valencia*,

los estudiantes de todos los centros de enseñanza, celebraron una ordenada y alegre manifestación dando vivas á España, al Ejército, al Rey, á la Marina y á Polavieja, los cuales se reprodujeron al terminar el general Moltó de dirigir vivas entusiastas y patrióticas alocuciones á los manifestantes, el entusiasmo es indescriptible; en *Bilbao*, los estudiantes han dirigido á Polavieja un telegrama de felicitación; en *Palma*, también produjeron las faustas noticias gran entusiasmo. Y no sólo en España, sino en el extranjero, pues según noticias de *París*, el elemento español de esa capital, se encuentra lleno de patriótico entusiasmo.

Dicen de Tarragona que se ignora el paradero de dos barcos de los que se dedican á la pesca y que iban tripulados por 10 hombres.

Varias embarcaciones salieron en su busca, pero á consecuencia del estado del mar se cree hayan perecido.

NOTAS DE AYER
SALAMANCA

ENSEÑANZAS

Ayer predicó en la Catedral nuestro Excmo. Prelado á un concurso extraordinario de fieles.

—¿Por qué no escuchaban los judíos la divina palabra de Nuestro Señor Jesucristo? Hé aquí el tema de la elocuente predicación, que á decir verdad, dejó en el auditorio impresión profunda y agradable.

—¿Por qué no se escucha hoy la misma voz de la verdad? Hé aquí la consecuencia.

Las tres concupiscencias de que habla el evangelista, bastan para explicar ambas preguntas, ahora como en todos los tiempos, ya que la historia humana se repite á través de los siglos.

Una novedad, sin embargo, ofrece en los tiempos modernos tan clarísimo asunto, y es que los hombres para disimular la malicia del alma han buscado pretextos nada menos que en la llamada ciencia.

Hay astrónomos, filósofos, etc., que no son cristianos, luego la ciencia es enemiga de la Religión—dicen con insensata lógica muchos hombres de poca discreción.

También hay—y mucho más considerables en número y en calidad—sabios de todo orden y en todas las ciencias que profesan y defienden nuestra Santa Fé; el argumento anterior no tiene, pues, base alguna.

Aparte de esto, hay que explicar la causa de que se nombren más los pretendidos sabios que los sabios verdaderos y creyentes.

La razón es bien sencilla y en elocuente frase la dejó esculpida el señor Obispo:—El campo de los desatinos se presta á la originalidad.

Los que siguen la línea recta—que en el terreno científico es la verdad—no se singularizan y por eso no se les nota apenas; el que echa á andar por las variables curvas que se apartan del camino de la verdad, esos son los que llaman la atención de las gentes, pero de las gentes de poca cordura.

Sólo así se encuentra la razón de figurar en la historia de los extravíos de la mente humana, extravíos que tienen su fuente en el alejamiento de la verdad religiosa, que nace como de fuente envenenada de la lectura de las obras de la ciencia falsa, *ciencia del mal* prohibida como la fruta del árbol paradisiaco y de las miserias del corazón, aquellas miserias que señaló para siempre el evangelista San Juan.

EL PROTECTORADO

Bien conocida es en Salamanca esta otra institución educadora de la clase obrera: el Protectorado de Industriales Jóvenes. Es la obra de la sociedad de San Vicente de Paul.

El espíritu del Santo de la caridad no tiene límites y los socios de sus conferencias no llegan sólo al domicilio de los pobres para repartir socorros, buscan también la enseñanza religiosa, moral y artística de los jóvenes industriales.

Ayer se mostró el fruto moral y religioso de esa institución en el solemne acto de la comunión pascual, en la iglesia de San Benito.

Más de trescientos jóvenes se acercaron devotamente á recibir el Sagrado Cuerpo de Jesucristo.

Dijo la misa el M. R. P. Rector del Seminario y dirigió también á los jóvenes industriales una tierna plática.

Después fueron agasajados con un desayuno en el edificio que en la calle de la Compañía tiene la sociedad.

Reciba nuestro parabién y aplauso la obra de la caridad cristiana y no desmaye el digno presidente de la sociedad de San Vicente de Salamanca, Sr. Concha Alcalde, en su noble empeño.

SALAMANCA

Imp. de Calatrava, á cargo de L. Rodríguez.

—No—dijo Clemencia.—Demasiado difícil. No puedo leer más que en un dedal.

—¡Leer en un dedal!—repitió Snitchey.

—¡Qué diablos quiere Vd. decir, joven?

Clemencia movió la cabeza.

—Y sobre un raspador de nuez moscada, —añadió.

—Esta mujer está loca,—dijo Snitchey mirándola con fijeza.

Entonces Gracia interrumpiéndole, explicó cómo sobre los objetos en cuestión había unas divisas grabadas que componían la biblioteca portátil de Clemencia Newcome, por lo demás poco aficionada á las letras.

—¡Ah! ya tenemos la explicación del enigma,—dijo sonriendo Snitchey.—Llegué á creerla idiota.

—Y realmente lo parece,—murmuró en voz baja.

—¿Pero qué es lo que Vd. lee en el dedal?

—No estoy casada, señor,—repitió Clemencia.

—Vamos vamos, á ver, Clemencia. ¿No está Vd. satisfecha? Ahora bien, ¿qué es lo que Vd. lee en el dedal?

Antes de responder á esta pregunta, Clemencia abrió un bolsillo, en cuyas profundidades introdujo su mirada en busca del dedal, que no parecía. Entonces revolvió en el otro, del cual sacó un pañuelo, un cabo de vela, una naranja pasada, una moneda de cobre, un estuche, tijeras, ovillos de algodón, y otra porción de cosas que iba dando á Breñaña. Por

amantes, y con hijas tan buenas como las mías, por ejemplo; jamás he visto, digo, este mundo apasionado por otra cosa que por los combates. Las mismas contradicciones prevalecen en todo. Hay que reír ó que llorar frente á estos contrasentidos monstruosos, y yo prefiero reír.

Breñaña, que había prestado la más profunda y malancólica atención á cada uno de los oradores, pareció, repentinamente decidirse por la opinión del doctor si es que el gruñido sordo y lúgubre que dejó oír pudiera interpretarse por una muestra de aprobación y de simpatía. Su rostro, sin embargo, permaneció tan completamente indiferente así antes como después de la explosión, que aunque dos ó tres de los comensales quisieron averiguar de dónde provenía aquel ruido misterioso, nadie sospechó de Breñaña, excepto Clemencia Newcome, que dándole con el codo le preguntó, en tono de represión, de quién se reía.

—De ti no es,—dijo Breñaña.

—¿Pues de quién?

—De la humanidad,—respondió.

—Vaya una gracia.

—Con el amo por un lado, y sus abogados por el otro cada día se vuelve más imbécil,—añadió Clemencia aplicando un golpe á Breñaña con el otro codo, á guisa de estimulante.

—¿Sabes dónde estás?—le preguntó.—¿Quieres que te pongan á la puerta?

—No se nada,—dijo Breñaña con una mirada de plomo y la fisonomía inmóvil.—No pido

ENTRADA Y SALIDA DE TRENES EN SALAMANCA

LÍNEA PORTUGUESA

Tren núm. 6 mixto

Llega de Ciudad-Rodrigo á las 7'57 maña.

Tren núm. 5 mixto

Sale para Ciudad Rodrigo á las 4'50 tarde.

LÍNEA DEL OESTE

Tren núm. 4 correo

Llega de Plasencia á las 9'40 noche. Sale para Astorga á las 10'20 id.

Tren núm. 5 correo

Llega de Astorga á las 4'50 mañana. Sale para Plasencia á las 5'20 id.

Tren núm. 52 mixto

Llega de Plasencia á las 10 mañana. Sale para Astorga á las 10'30 id.

Tren núm. 51 mixto

Llega de Astorga á las 3'45 tarde. Sale para Plasencia á las 4'15 id.

LÍNEA DE AVILA

Tren núm. 8 mixto

Llega de Peñaranda á las 9'37 am maña. Sale para Peñaranda á las 5 tarde.



LIBRERÍA DE MANUEL HERNÁNDEZ

Calle de la Rúa, número 4, SALAMANCA

DEVOCIONARIOS con encuadernaciones de papel, tela, piel ordinaria, pastas de imitación, piel de Australia, tafilete, carey, nácar, búfalo y marfil. Gran surtido en los siguientes títulos:

Áncora del Cristiano.—Áncora de Salvación.—Apostolado del Sagrado Corazón de Jesús.—Arenas de Oro.—Camino recto y seguro para llegar al cielo.—Camino de Salvación.—Culto Divino.—Delicias al pie del Altar.—Devocionario Manual.—Devoto Congregante.—Devoto Josefino.—Ejercicio Cotidiano.—Ejercicios Espirituales.—El cuarto de hora de oración.—Eucologio Romano.—Guía de la Niñez.—Guía de la Mujer Católica.—Id á José.—Imitación de Cristo.—La Estrella Divina.—Llave del Cielo.—Luz del Cielo.—Los Cuatro Evangelios.—Maná del Sacerdote.—Manual de Meditaciones.—Manual de Piedad.—Manual de Ejercicios Espirituales.—Manual de Nuestra Señora del Perpetuo Socorro.—Manual de la Sagrada Familia.—Más allá de la tumba.—Mes de San José.—Mes de Mayo.—Mes de Junio.—Mes del Rosario.—Mes de las Animas.—Oraciones.—Oración y Meditación.—Oficio Divino.—Oficio Parvo.—Oficio de Semana Santa, en castellano.—Oficio de Semana Santa, en latín.—Oficio de la Semana Santa en latín y castellano.—Pasionaria.—Pan de Vida.—Pequeño Eucologio Romano.—Pequeño Devocionario del Cristiano.—Primer Viernes de cada mes.—Ramillete Espiritual.—Ramillete Místico.—Sagrado Corazón.—Santo Sacrificio de la Misa.—Verdades Eternas.—Via Crucis.—Visitas al Santísimo Sacramento.—Visitas al Santísimo Sacramento y Despertador Eucarístico.

Misales, Breviarios, Rituales, Diurnos y demás libros de Liturgia

Sacras, Oleografías de varios santos, Estampas en pliego y con calados, Fotografías de los bajorelieves del templo de San Juan de Sahagún, Recordatorios de primera comunión y de bautismo, etc.

Rosarios, Medallas, Crucifijos y otros objetos de devoción

ATENEO SALMANTINO

COLEGIO DE NIÑOS

DE

D. MANUEL DURÁN

PLAZA DE COLÓN, NÚM. 1.º SALAMANCA

Escuela de Párvulos y Elemental

Id. Superior.

Estudios completos de 2.ª enseñanza.

Se admiten alumnos internos, medio pensionistas y externos.

GRAN FABRICA DE GUANOS, ABONOS QUÍMICOS

Minerales para todos los cultivos.

Cereales, legumbres, forrajeras, prados, tuberculosas, viñas, olivos, arbolado frutal y de sombra, horticultura y jardinería.

MIRAT É HIJO SALAMANCA

ABONOS DE TEMPORADA Potásicos

Para patatas, remolachas, habas, garbanzos, guisantes, titos y para toda clase de forrajeras:

Núm. 1 sencillo 6
» 2 intenso 8

Fosfóricos

Para maíz, avena, trigo de primavera, escanda y otros:

Núm. 1 sencillo 6
» 2 intenso 8

Guanos para todos los cultivos de riego. 9
Especial para pimientos 8
Id. para prados 6

Catálogos y consultas gratis a

SE VENDE

la casa número 16 de la calle de Abajo. Planta baja, corral y principal. Del precio y condiciones, en la misma darán razón.

LIBRERÍA RELIGIOSA

DE

ANTONIO GARCÍA

RUA 32, SALAMANCA

Obras Litúrgicas.—Misales, Breviarios, Diurnos, Rituales y Semanas Santas con canto llano.

Cera pura de abejas.

Se mandan catálogos gratis á quien los pida.

Rua 32, Salamanca.—ANTONIO GARCIA

Papeles pintados

No comprar sin ver antes

MUESTRAS Y PRECIOS DE LA CASA

HUEBRA

San Pablo 2 y 4

SE REMITEN MUESTRAS

Teléfonos 38 y 41

GRAN CERERÍA DE MARÍA PRIETO

RUA, NÚM. 59, DUPLICADO

CERA PURA, analizada por el Dr. Núñez, á NUEVE REALES libra en la población, á OCHO REALES libra fuera de ella. No quemar ceras falsificadas para el culto divino, que están prohibidas. Gran surtido en imágenes de talla y sombreros de teja, á precios sin competencia.

RUA, 59, JUNTO Á LA CATEDRAL

SE NECESITA

PRACTICANTE DE FARMACIA

Dirigirse calle de Meléndez, 7, tripliado, principal

CERERIA

de JOSÉ SANCHEZ ISIDRO

Velas de cera y todo lo concerniente al ramo de cerería, trabajado por el sistema antiguo (se garantiza su buena clase).

PRECIO: DOS PESETAS LIBRA

Calle de Bretón, 10, Salamanca

HERPETISMO en todas sus manifestaciones internas y externas, se cura con el jarabe sulfuro-fénico de DIOS: es un poderoso depurativo que pueden usarle, en la seguridad que obtendrán mejores resultados que con las aguas sulfurosas.

De venta en las principales farmacias y droguerías. Depósitos: Droguerías de FUENTES y PINTO, Salamanca, y su autor Peñaranda. 30-1

enas coLymqinadas deMedina y Frontera portuguesa

Tren núm. 2 correo

Llega de Portugal á las 9'49 noche. Sale para Medina á las 10'4 id.

Tren núm. 1.º correo

Llega de Medina á las 4'49 mañana. Sale para Portugal á las 5'1 id.

Tren núm. 11 sud-expreso

Miércoles y sábados

Llega de Portugal á las 4'48 mañana. Sale para Medina y París á las 8'56 idem.

Tren núm. 12 sud-expreso

Jueves y domingos

Llega de París y Medina á las 8'30 noche. Sale para Portugal á las 8'48 id.

LÍNEA DE MEDINA

Tren núm. 3 mixto

Llega de Medina á las 8'19 mañana.

Tren núm. 4 mixto

Sale para Medina á las 4'45 tarde.

nada. No comprendo nada. No creo nada. No necesito nada.

Aunque esta exposición de su estado general fuese exagerada, sin duda á consecuencia de un acceso de desaliento, Benjamín Breaña había definido su situación real con más exactitud de la que pudiera suponerse. A fuerza de oír los innumerables argumentos dirigidos por el doctor á diferentes personas para probar que la vida no es más que un error ó un absurdo, el infortunado servidor había ido cayendo gradualmente en un abismo tal de confusos y contradictorios pensamientos venidos de todas partes, que se perdía en sus profundidades. El único punto que veía sin obscuridad alguna era que el elemento nuevo que Snitchey y Craggs introducían en estas discusiones; jamás contribuía á hacerlas más claras, y parecía dar siempre al doctor una especie de ventaja. Por tanto, atribuía en parte el estado de su ánimo á los dos socios, y les profesaba en consecuencia un soberano desprecio.

—Pero no es esto de lo que se trata, Alfredo,—dijo el doctor.—Hoy ceso de ser tu tutor y una vez lleno hasta los bordes de la instrucción que la vecina escuela podía dar, y de lo que tus estudios en Londres han añadido, nos dejas para entrar en el mundo. Ya eres libre, y antes de que hayan transcurrido los tres años, que según los deseos de tu padre, has de pasar en las escuelas de medicina extranjeras, nos habrás olvidado.

—Antes de olvidar á Vds....Pero ya sabe V.

que eso no sucederá, ¿á qué, pues, intentar el persuadir á V. de lo contrario?—dijo riendo Alfredo.

—No lo sé, replicó el doctor.—¿Qué opinas tú, Marión?

Jugando con su taza, Marión pareció decir, aunque no lo dijo, que ella le permitía olvidarla, si es que podía. Gracia acercó á sus labios las mejillas sonrosadas de su hermana, y sonrió.

—Creo que no he cumplido mal la misión que me fué confiada,—prosiguió el doctor;—sin embargo, mis poderes cesarán esta mañana, y aquí están nuestros buenos amigos Snitchey y Craggs, que han traído un sacco lleno de papeles y cuentas para la transferencia del dinero y otras bromas por el estilo; tú firmarás y te llevarás todo eso.

—Para proceder como exige la ley, en presencia de testigos, dijo Snitchey separando su plato y sacando de la bolsa los papeles que su socio extendió sobre la mesa,—y habiendo sido yo y Craggs curadores para la administración del capital, necesitaremos vuestros dos criados para la firma de los documentos, ¿Sabe Vd. leer, Clemencia Newcome?

—No estoy casada—respondió Clemencia.

—Perdone Vd. Eso me extraña,—murmuró Snitchey. ¿Sabe Vd. leer?

—Un poco,—dijo Clemencia.

—En el libro del matrimonio, ¿eh?—insinuó maliciosamente el abogado.

